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记者：今年以来，从总书记两次阅兵乘坐北
京（BJ）80，到《战狼Ⅱ》的热映提高了北京（BJ）40
曝光率，再到北京（BJ）40获得中国汽车工业科技
进步一等奖，大幅提高了北京越野车品牌认知度，
对产品销售起到了促进，您认为，这是偶然吗？

付于武：当然不是偶然，而是厚积薄发的
必然。这是北京越野车产品品质、品牌文化多
年积累的一次集中体现。拿中国汽车工业科
技进步奖来说，它是我们国家汽车产业的最高
奖项，代表着业界对汽车产品的最高认同。北
京越野车能够以最高分荣获一等奖，我认为，是
实至名归的，是北京牌越野车几十年的积淀，以
及这几年快速创新发展共同作用的结果，不仅
是对北京越野车的认可，也是对北汽多年来坚
持自主发展的充分肯定。北汽要抓住机会，持
续强化越野车品牌效应，扩大影响，把北京越野
车这个品牌塑造好。

记者：北京212是老一辈北京汽车人的骄
傲，您觉得现在的北京越野车如何传承发扬越
野世家的传统和优势？

付于武：北京212不光是对北汽人，对于整
个汽车产业内的人，甚至对当时的那一代人，都
产生了深远的影响，大家对北京212、对北京越
野车都有着很深的感情。我在企业做厂长的时

侯，最喜欢坐的就是北京212，它不仅可靠性强、
通过性好，各方面性能也很优越。北京212在国
人心目中的位置无以替代，如果说“红旗”是我国
轿车的第一品牌，那么北京越野车就是我国越野
车的第一品牌，这是一笔难得的宝贵财富。北汽
要发挥多年来越野车在品质上的积累、在文化上
的积淀、在精神上的传承，对内，要坚定做强自主
的决心，树立领先行业创新发展的自信，不断提
升产品品质；对外，要不断加大品牌的宣传塑造，
把越野车做成国内领先的、国际先进的品牌。

记者：您认为，北京牌越野车要想成为北汽
的“杀手锏”，是靠“量”还是靠“质”来赢得市场？

付于武：这不矛盾，品质是基础，基础打牢
了，才能上量，这是毋庸置疑的。必须把品质、
可靠性做得好之又好。品质至上，汽车永远靠
产品说话，而产品的第一要素是品质，品质是基
础，是核心，是灵魂，是第一要务，是我们第一个
要考虑的。经营好北京越野车这个品牌，首先
必须把品质这个核心要素抓住，而且要渗透在
我们北汽人的骨髓里，把品质做好了，把成本控
制好了，量自然会上去的。

记者：当前，汽车正在向电动化、轻量化等
方向发展，您认为，北京越野车所在的细分市场

是否与这个趋势相悖？
付于武：任何产业都要不断向前迭代发

展，汽车也不例外，从趋势看，电动化还是一个
渐进式的过程，短时间完全替代内燃机是不可
能的。所以，做汽车产品要充分尊重市场，市场
缺什么我们就做什么。北汽在越野车细分领
域深耕细作这么多年，已经有了一定的知名度，
要趁势而上，继续把这个细分市场研究透，梳理
好自身和竞争对手的优劣势，找到发力点，加大
在智能化、轻量化方面的研发力度，不断提升产
品竞争力，包括增加可靠性、性价比等。

记者：您觉得，北京越野车品牌最大的优
势是什么，对于促进北汽自主品牌的整体提升，
能起到怎样的作用？

付于武：北汽越野车最大优势是品牌。目
前没有一个能在越野车细分市场与之相比的
自主品牌，这是几十年积淀的结果，一定要怀着
敬畏之心，把这个品牌维系好。北汽要利用好
越野车所处细分领域竞争压力相对较小的差
异化优势，将其作为提升自主的一个突破口，加
大技术创新、品质提升等的力度，把越野车品牌
做得更好、叫得更响，持续提高行业知名度和市
场美誉度，并总结规律，带动北汽自主品牌实现
更好发展。 记者 李春满

记者：“北京（BJ）40”系列轻型越野车开
发研制项目，获得中国汽车工业科学技术奖，
如何认识这次获奖的意义？

赵福全：随着中国汽车产业的飞速进步，
“中国汽车工业科学技术奖”竞争也越来越激
烈。要想获奖尤其是一等奖，既需要有不错的
市场表现，更必须有自主的核心技术。可以说，
如今的中国汽车工业科学技术奖含金量很高，
任何拿到一等奖的企业，都值得为之自豪。

北汽越野车北京（BJ）40 的成功开发与
量产，是北汽集团50多年来在技术上继承创
新、在生产上精细制造的结果。这款车与国
内外竞品相比，在关键性能、细分市场占有
率、性价比等方面的多项指标都实现了超越，

很了不起。此次获奖，说明北汽的自主研发
能力在持续进步，特别是在关键技术和产品
上取得了突破，并且得到了市场认可。这是
北汽在全产业链条上整体水平提升的最好证
明，也为中国汽车企业构建并提升自主研发
体系，提供了一个成功的范例。

记者：北汽始终坚持把越野车产品打造
成“杀手锏”，您认为这一“杀手锏”对于北汽
的发展起到什么样的作用？

赵福全：现在一款产品包打天下的时代
已经结束了，“小众产品”的空间越来越大。
中国每年有近3000万辆的汽车销量，对一家
车企来说，3000万辆这个整体数字未必有实
质意义，而某一细分市场的30万辆如果能够
占领却是实实在在的。

“北京（BJ）40”今天的成功，就是源于北汽多
年来在轻型越野车这一细分市场上的深耕细
作。想在任何细分市场上获得成功，都非常不容
易，而如果做好了若干个细分市场，企业的发展
也就有了保障。所以，细分市场不怕小，就怕拿

不下，只要深耕细作，照样能为集团销量和利
润做出贡献。未来，中国自主品牌

需要努力形成自己的品牌特
色，而品牌特色是否得到消

费者认可，就要靠细分市
场的业绩说话。

记者：北汽对于
越野车市场的竞争
策略，已从初期的产
品竞争上升为品牌
竞 争 ，致 力 于 打 造

“中国越野车第一品
牌”，您对此有何建议？
赵福全：品牌是消费

者和企业在情感和价值观
上的共鸣。打造“中国越野

车第一品牌”，北汽是有基础
的。这次获奖，说明北汽越野

有技术、产品的支撑；而最核心
的，北汽有历史的传承，从“北京

212”，到北京吉普，到“北京（BJ）”系列，国人对
“北京”品牌的越野风格有着深厚的记忆和情
感。北汽越野车参与国家阅兵，在《战狼Ⅱ》大放
异彩，以及这次获奖，其实是长期积淀的结果。
作为中国汽车不多的“老国货”，“北京”品牌能走
到今天，不断焕发活力，是非常不容易的，北汽人
必须好好珍惜。

要打造某个领域的“第一品牌”，一方面必须
深挖品牌的历史传承，形成厚重的积淀，另一方
面必须根据消费者与时俱进的情感和价值诉求，
不断进行再定位和再提升。北汽要不断自问消
费者在想什么、需要什么？消费者开车去越野，
整个过程中会有什么要求……要不断审视在设
计开发、采购管理、生产制造、质量管理和销售与
服务的全流程中，如何满足消费者的诉求。越是
细分市场，消费者的诉求越明确、越有特点，北汽
必须把握这种差异化的需求并不断提升满足这
种需求的能力。

记者：获奖是新的起点，对于北汽越野车、
乃至北汽自主品牌的未来发展，您做何展望？

赵福全：此次获奖，根源在于北汽长期坚
持自主研发。但是，尽管有了长足进步，中国自
主品牌车企的研发能力和国际先进水平相比
仍有很大差距，要想真正成为“常胜将军”，北汽
需要进一步加大研发投入。为此，要形成一支
有规模、有梯队的优秀研发队伍；要有硬软件能
力方面的持续投入；要实现设计、采购、制造等
各个环节的协同作战；要不断进行积累，这才是

“百年老店”的根基。
打造一款成功的产品，不仅仅是研究院的事情，

而是企业综合竞争力的体现。包括研发、生产制造、
质量控制以及供应链管理和市场洞察的能力。

做自主是很难的，一定是先投入，慢慢才会
有产出。做自主，就像一场马拉松比赛，没有捷
径可循，只能一步一步往前跑。因此，信心和坚
持对于做自主是非常重要的，切不可遇到困难
就放弃。我们应该始终坚信，只要不断努力，
最终一定会有收获。此次“北京（BJ）40”获得
行业科技一等奖就是一个很好的证明。希望
自主品牌车企都能扎扎实实、持续努力，也祝
愿北汽不断取得新的成绩！ 记者 吴军

近日，被誉为中国汽车界
的“诺贝尔奖”的“中国汽车工
业科学技术奖”终评结果公
示，北汽北京（BJ）40系列轻型
越野车等 5 个汽车企业项目
获得一等奖。

“中国汽车工业科学技术
奖”是由国家有关部委批准的
汽车行业唯一的、对汽车工业
发展有重大影响力的科技评
奖，也是业内公认的最能代表
中国汽车科技发展水平的奖
项。此次北汽北京（BJ）40系
列轻型越野车项目的获奖，是
继 2009 年北汽“第二代 0.5/
0.75 吨级军用越野汽车开发
研制”项目荣获“中国汽车工
业科学技术奖”一等奖后，北
汽“越野世家”再次获奖。

怀敬畏之心 打造中国越野第一品牌
——专访中国汽车工程学会理事长、中国汽车人才研究会理事长付于武

北京越野车：老国货 新品牌
——专访清华大学汽车产业与技术战略研究院院长赵福全
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